

**REUNIÓN ANUAL DE LAS ASAMBLEAS DE GOBERNADORES**

COSTA DO SAUÍPE, BAHIA, BRASIL

AB-2979  
CII/AB-1387  
30 marzo 2014  
Original: inglés

*Declaración del Gobernador por Barbados,  
en nombre de las Bahamas, Barbados, Guyana, Jamaica y Trinidad y Tobago*

*Christopher P. Sinckler*

1. Con ocasión de esta Quincuagésima Quinta Reunión Anual del Grupo del BID, tengo el honor y el placer de hablar en nombre de las Bahamas, Guyana, Jamaica, Trinidad y Tobago y mi propio país, Barbados.
2. En nombre del grupo de países de la Silla por el Caribe quiero extenderles un cordial saludo, así como nuestro agradecimiento y nuestras felicitaciones por la labor y los logros del Banco en 2013. Además, estamos enormemente agradecidos al Gobierno y al pueblo de Brasil, así como al estado anfitrión, Bahía, por su hospitalidad y cálida bienvenida.

*Contexto*

3. Los países del Caribe han dado muestras de su capacidad de recuperación al superar épocas de dificultades económicas, crisis financieras y desastres naturales. Los últimos siete años han planteado grandes desafíos para las economías de nuestra región, como consecuencia de un alto nivel de deuda y bajo crecimiento, inflación elevada y altas tasas de desempleo. Las repercusiones de la crisis económica y financiera mundial del período 2008–2009 y la crisis de la zona del euro pusieron en duda muchas de las políticas, e incluso las metas y los parámetros de medición de nuestra gestión macroeconómica. Estas crisis nos demostraron los peligros que plantea el sistema financiero y las limitaciones de las políticas monetarias y fiscales.
4. Las expectativas de nuestros pueblos en la región son altas y nuestra capacidad para satisfacer sus demandas está cada vez más limitada por nuestra capacidad para obtener empréstitos destinados a financiar inversiones económicas y sociales, lo que restringe nuestro control de las repercusiones sociales. Sin crecimiento, y sin aumento y redistribución de la riqueza, el bienestar y la seguridad se ven afectados. Esta situación podría alentar la emigración al exterior de la región en busca de movilidad social. En este

sentido, apreciamos el apoyo y el financiamiento del Banco Interamericano de Desarrollo, que se han traducido en mejoras en algunos sectores de nuestras economías.

#### *Desempeño*

5. El año 2013 se caracterizó por la inestabilidad de los mercados financieros internacionales, registrándose una desaceleración en muchas de las economías avanzadas y una caída de los precios de los productos básicos. El desempeño económico de América Latina y el Caribe se vio afectado por este entorno externo adverso. El crecimiento promedio en la región disminuyó del 2,9% en 2012 al 2,7%. Varios países de la región sufrieron los efectos de la desaceleración económica, incluidos no solo los países de América del Sur sino también los de América Central y el Caribe, que estuvieron especialmente expuestos a la dinámica de crecimiento de los Estados Unidos.

6. Los países de la Silla por el Caribe continuaron experimentando resultados dispares. En general, las economías de estos países crecieron un 1,7% en promedio, lo que representó una mejora mínima del 0,43% en comparación con 2012 —un contexto en el cual las economías que dependen en gran medida del turismo se contrajeron, mientras que las dos economías centradas en los productos básicos y la energía se mantuvieron relativamente prósperas. Aunque el rendimiento de la producción en general había sido deslucido desde el repunte posterior a la crisis en 2010, la inflación al cierre del período se mantuvo baja, en un nivel del 4%, pese a los precios más elevados de la energía y los alimentos. Las tasas de desempleo se han mantenido estables y algunos países han logrado ampliar su base impositiva con la introducción del IVA y han incrementado los niveles de ingresos corrientes del gobierno central. Las exportaciones conservaron la tendencia ascendente registrada desde 2011, aumentando un 4,71% en 2013, y las importaciones siguieron una tendencia similar, con un aumento de 4,15% en el mismo año. La inversión para el grupo de países de nuestra Silla aumentó durante el período al 21,32%, mientras que el ahorro tuvo una ligera disminución del 1,1%, llegando al 12,43%. Si bien ha habido algunos destellos en la recuperación de las economías del Caribe, es necesario un mayor estímulo al crecimiento y a los ingresos del sector público.

#### *Apoyo*

7. Al margen del apoyo que requieren los países miembros prestatarios, reconocemos que el Banco enfrenta nuevos desafíos en la gestión de su cartera de préstamos y la suficiencia de capital, ante el nuevo sistema de calificación de los bancos multilaterales de desarrollo de Standard and Poor's. En este sentido, en el Caribe entendemos que está llegando el momento de encarar en forma sistemática el tema de la concentración por país en la cartera del Banco. Adicionalmente, sospechamos que el modelo de gestión de ingresos del Banco posiblemente deba revisarse y que es necesario un debate exhaustivo sobre la utilización del capital para abordar el tema de la suficiencia de capital. No obstante, tenemos una gran confianza en el equipo de profesionales que administra las finanzas del Banco y estamos dispuestos a proporcionar el apoyo que sea necesario para las reformas requeridas.

#### *Operaciones regionales*

8. Con respecto a los países de la Silla por el Caribe, el BID continuó consolidando su posición como principal fuente de financiamiento para el desarrollo. Para los países de

nuestra Silla, las aprobaciones de préstamos alcanzaron los US\$198,4 millones, en tanto que los desembolsos ascendieron a un total de US\$222,2 millones.

#### *Haití*

9. Celebramos que el Banco haya cumplido sus compromisos asumidos con Haití mediante la transferencia anual de US\$200 millones del Capital Ordinario a la Facilidad No Reembolsable del BID. En forma complementaria a su apoyo financiero directo, el Banco continuó proporcionando apoyo técnico por más de US\$8,56 millones. Como vecinos y estados miembros de la Comunidad del Caribe (CARICOM), seguimos ofreciendo nuestro apoyo incondicional para trabajar en colaboración con el Banco y otras instituciones internacionales en la labor de reconstrucción y desarrollo de Haití.

#### *Ayuda a los países de la Organización de Estados del Caribe Oriental*

10. Nos complace especialmente que el Banco haya aprobado el Programa de Préstamo Global al Banco de Desarrollo del Caribe (BDC) con Destino a los Países Miembros de la Organización de Estados del Caribe Oriental (OECS) Elegibles para Recibir Financiamiento de la Asociación Internacional de Fomento (AIF), por un monto total de US\$20 millones. El objetivo de la operación era mejorar el acceso de estos países (Dominica, Granada, Santa Lucía y San Vicente y las Granadinas) a financiamiento externo a largo plazo y de más bajo costo con el cual poder financiar proyectos destinados a encarar sus desafíos económicos y sociales. Al día de hoy, el BDC ha aprobado dos proyectos de financiamiento en el marco de esta operación.

#### *Compete Caribbean*

11. La Silla sigue respaldando la labor de la Iniciativa Compete Caribbean en la región. A la fecha, se han aprobado 76 operaciones por un monto total de US\$28 millones, las cuales comprenden una combinación de asistencia técnica no reembolsable y financiamiento para inversiones en apoyo de proyectos de desarrollo productivo, la reforma del clima de negocios, iniciativas de agrupamiento de empresas y el desarrollo de la pequeña y mediana empresa (PYME). Reiteramos nuestro agradecimiento a los Gobiernos de Canadá y del Reino Unido y al Banco de Desarrollo del Caribe por su colaboración con el BID en la ejecución de este programa.

#### *Iniciativa de Ciudades Emergentes y Sostenibles*

12. La Iniciativa de Ciudades Emergentes y Sostenibles, actualmente en su tercer año de operaciones, ha demostrado ser un mecanismo ideal para los esfuerzos de racionalización y para el uso y la asignación eficientes de recursos para el desarrollo. Nos alegramos de que el Banco haya puesto en marcha esta iniciativa y haya incluido a uno de los países miembros de nuestra Silla, Trinidad y Tobago, entre los cinco países piloto. Trinidad y Tobago está ejecutando con éxito la Iniciativa de Ciudades Emergentes y Sostenibles y hay más países del Caribe que están negociando con el Banco la implementación de iniciativas paralelas. Se ha puesto en marcha una iniciativa similar en Jamaica y, por su parte, Barbados está en proceso de negociaciones con el Banco para la aprobación de su programa.

### *Iniciativa de Seguridad Ciudadana*

13. En el marco de esta iniciativa, el Banco tiene programas activos en la mayoría de los países miembros de la Silla. Por tal motivo, agradecemos al Banco por ofrecer financiamiento no reembolsable por medio de este instrumento en forma de asistencia técnica, del cual podrían beneficiarse los países miembros de nuestra Silla. En Trinidad y Tobago, el Programa de Seguridad Ciudadana está en funcionamiento en Puerto España, localidad donde se determinó que se aplicaría la Iniciativa de Ciudades Emergentes y Sostenibles, pero también está en pleno funcionamiento en otras 21 comunidades de alto riesgo, en las que hay más de 35.000 habitantes beneficiarios de proyectos de prevención de la violencia y desarrollo comunitario.

### *Análisis de Sostenibilidad Macroeconómica*

14. Para la Silla es importante que el Banco haya acordado revisar la aplicación del mandato de los Gobernadores con relación al Análisis de Sostenibilidad Macroeconómica. Esta es una ligera mejora que representa un compromiso conveniente, pero que no satisface a los países miembros de nuestra Silla. Se espera que la propuesta de reformas recomendada permita al Banco asumir un papel más anticíclico, con la intención de proporcionar los recursos tan necesarios en tiempos de crisis. La Silla aguarda con interés el resultado final del debate sobre los procedimientos revisados.

### *Sector privado*

15. Si bien el desarrollo del sector privado es crucial para el crecimiento económico y para el impulso del desarrollo económico, también constituye un instrumento clave para la reducción de la pobreza y la creación de oportunidades para las personas. De conformidad con el mandato de los Gobernadores, el Banco continuó avanzando en la definición de una Visión Renovada para las actividades del Grupo del BID con el sector privado y el análisis de alternativas organizacionales y financieras para que la implementación de esa visión sea viable. En su reunión del 10 de octubre de 2013, el Banco se centró en la modalidad de “fusión hacia afuera” para las operaciones sin garantía soberana.

16. Celebramos esta nueva dirección para el Banco y reiteramos la necesidad de que el BID vele por que el grupo de países de nuestra Silla no se vea de ningún modo desfavorecido, sino que se beneficie de esta nueva empresa. Por lo tanto, instamos al Banco a ser innovador y a comprometerse de manera eficaz para incrementar el grado de apoyo pertinente al sector privado en nuestros países miembros. Más aun, un programa Compete Caribbean 2, en un contexto de fusión hacia afuera del sector privado, sería sustancialmente beneficioso para el BID, al reportar un efecto catalizador y transformador a los países de la Silla del Caribe.

17. Encomiamos el esfuerzo del Banco para proporcionar financiamiento a través de sus otras ventanillas del sector privado, incluidos el Fondo Multilateral de Inversiones (FOMIN), la Corporación Interamericana de Inversiones (CII), el Departamento de Financiamiento Estructurado y Corporativo (SCF) y el programa FINPYME.

### *Energía*

18. Para la mayoría de las economías del Caribe, las elevadas tarifas energéticas han sido durante mucho tiempo su “talón de Aquiles”, dado que numerosos países destinan una proporción importante de sus ingresos en divisas a la importación de combustibles fósiles. Al mismo tiempo, son vulnerables a los efectos ambientales asociados al consumo de combustibles fósiles, tales como la contaminación atmosférica, la elevación del nivel del mar y el blanqueamiento de corales. Por ende, la reforma energética es vital para el futuro económico y la sostenibilidad ambiental de las economías del Caribe. El Banco ha estado a la vanguardia en la promoción de iniciativas de energía sostenible en las economías del Caribe, lo que se vio reforzado por la puesta en marcha de la Iniciativa de Energía del Caribe. La Silla agradece la asistencia brindada por el Banco mediante la introducción de sus iniciativas de energía, que procuran ayudar a los países a reducir el costo energético y mejorar la eficiencia energética, así como con los programas de energía renovable que redundarán en mejoras ambientales.

### *Cambio climático*

19. Durante los últimos años, el Banco ha continuado brindando apoyo a los países del Caribe para permitirles enfrentar el tema del cambio climático. Dada la gran vulnerabilidad de la región a los efectos del cambio climático, el eje central para el Caribe es el desarrollo de la capacidad de recuperación o de adaptación a estos efectos. El Banco ha utilizado sus instrumentos de asistencia técnica, inversión y préstamos en apoyo de reformas de política para impulsar la agenda de adaptación. Se han implementado programas en Barbados, Trinidad y Tobago, Jamaica y Guyana, así como a nivel regional. Confiamos en que se prosiga esta labor sumamente importante.

### *Presencia del Caribe*

20. Nuestras economías en la región continúan bregando con los aspectos económicos negativos imperantes, por lo que es importante seguir fortaleciendo la capacidad institucional para acceder a los recursos del Banco. A pesar de que deseamos participar en la elaboración de políticas y programas que redundarían en nuestro beneficio y a favor de nuestra situación particular, esto plantea un desafío dada nuestra limitada representación en los niveles de la Alta Administración del Banco. Por ello, existe una necesidad evidente de corregir este desequilibrio. Es de esperar que el Banco actúe con celeridad para resolver esta situación.

### *Conclusión*

21. La Silla por el Caribe espera que el Banco siga siendo un socio para el desarrollo fiable, responsable y receptivo. Sin embargo, en nuestra opinión, el apoyo del Banco al grupo de países de la Silla debe incrementarse, en especial en relación con el financiamiento al sector privado. El Banco debe persistir en sus esfuerzos para abordar los temas de mayor importancia para los países de la Silla, dado que nuestras economías siguen requiriendo una atención inmediata. Somos muy conscientes de que la asistencia del Banco es un elemento fundamental y una parte del factor catalizador necesario para contribuir a la mejora de nuestras economías.

22. Presidente Moreno, ansiamos trabajar con usted y con el personal del Banco en 2014, por mediación de la Oficina de nuestra Silla, manteniendo la misma relación positiva que hemos tenido en el pasado, mientras avanzamos hacia un futuro mejor para la población de nuestra región.

23.